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《通向律师事务所成功之路》作者高云的邀请，我去广州中

山大学参加了由高云所在的律师事务所与中山大学法学院举

办的有关中国律师业的发展现状及青年律师的成长的交流会

。因为我不是主讲嘉宾，所以没有太大的压力，但是面对一

群法学院的学生，我真的不知道从何处开始和他们讲律师的

成长和发展。 法学院的学生都很纯真，他们大都对法律忠诚

、对知识忠诚、对书本忠诚、对老师忠诚，他们对法律的认

识和了解大都来自书本和老师，而我们这些从社会实践回来

的人，能给他们的东西往往与书上说的和老师说的有冲突，

有的甚至是截然对立的。搞不好就会成为无休止争论或对抗

，所以我庆幸自己没有说太多。 现在整个社会给法学院学生

的总体感觉是：找工作难、做律师更难，做一个有成就的律

师难上加难。作为过来人大都也只能给后来者这么说：道路

是曲折的，前途是光明的。 做律师果真有大家说的那么难，

想的那么难吗？ 在回答这个问题前我们还是先从生活中常识

开始吧。 甲对乙说：请把这份文件送到402房间。 如果甲和

乙是共事多年的同事或者生活中的老朋友，自然知道这个402

房间在哪里，这个文件要送给谁。 但如果甲和乙是第一次见

面或第一次合作，让乙来完成这个任务显然就很难，因为天

下的402房间有无数个，要确定哪一个402房间才是真正目标

，可能一辈子都完成不了。 前后两者的区别在于信息认知上

的差异，一个简单的问题后面往往隐藏着很多基础的信息。 



“请把这份文件送到402房间”。这一句话背后的隐藏的信息

有： 文件必须送到特定的人，这个特定的人就在402，而且与

甲长期保持工作联系或合作； 1、这个402房间在哪个国家；

2、这个402房间在哪个省份； 3、这个402房间在哪座城市； 4

、这个402房间在哪个区； 5、这个402房间在哪个街道或哪条

路； 6、这个402房间在哪个小区； 7、这个402房间在哪幢楼

； 8、这个402房间有谁； 9、这个文件要送给402房间的谁；

10、这个402房间在还有谁有权接收这份文件。 就“请把这份

文件送到402房间”，一句话后面就有这么多的问题，必须让

乙知道或了解，如果信息缺陷就会导致乙无法完成任务。这

是问题的一个层面，另一个层面的问题是，即使是乙完全掌

握了上述信息，如果是第一次去完成任务，依然会有一个寻

找过程，一路上要不停地问人，才能以最快的速度找到这

个402房间。但是只要去过一次，以后甲再让乙把文件送

到402房间，就不会有什么困难了。 现在法学院的学生，四年

所学到法律理论和知识相当于那份文件，如果把目标定位于

律师，则律师相当于那个402房间。我们的教育仅仅满足于“

学完法律去做律师”这一句话所表达的意义，与“请把这份

文件送到402房间”的意义和价值是一样的，所以法学院的学

生毕业后从事律师职业不知所措，也就不奇怪了。 再看一下

，从1到10是什么过程，完全是行路的过程，所以从法学院毕

业的学生，如果人从事律师职业，必须像学走路一样地学习

如何做律师。所有的难点都在于，从来没有人告诉法学院的

学生，从学生到律师的路径。 现在法学教育所做的是让学生

知道什么是法律，其实就是告诉学生那份文件是什么。从业

多年的律师则总在谈论自己成就，其实是告诉后来者402的房



间有多漂亮、多豪华。而从1到10的过程路径，则很少有人愿

意说起。 可能的情况是： 法学院的老师不知道怎么说，因为

他们也不知道从一个学生到律师的过程；已经过来的人似乎

也是没法说、不能说、不好说、不想说、不愿说，更深层的

意思是，从一个学生成为一名律师，要做许多见不得人，见

不得光的事。事实确实也是如此，很多所谓成名的律师，如

果把他们自己成长经历全部抖露出来，可能不仅仅自己要进

大牢，可能还要连累一大群人进大牢。因为律师的成长之路

是如此晦涩，律师的成长之路就成为了一门“只可意会、不

可言传”学问。 中国律师业从1979年恢复以来至今有二十多

年历史，整个行业都被社会的阴暗面和行业本身的阴暗面笼

罩着，使纯粹的法学理论、教育工作者及从单纯得像一张白

纸似的法学院毕业的学生，无法看清律师行业的庐山真面目

，也很少有人有勇气和能力去超越这晦涩现实。 我们还是把

问题摆上桌面来谈，“打官司凭关系，胜诉*交易。”这是真

的吗？显然这个命题是错误的，而事实上90%以上案件，没

有关系、没有交易照样可以打赢官司。正如病人不给医生送

红包，医生照样会给病人认真做手术一样，只有活得不耐烦

，做法官做得不耐烦人，才敢以身试法。 笔者从法官到律师

，这么多年来一直在努力把那些所谓“只可意会、不可言传

”的学问变成既可意会也可言传的学问，经过几年探索和实

践，得出的结论是：做律师其实很简单。 所有的学问归结成

两个字：坚持。成为一名执业律师后，最多坚持三至五年，

一切的问题，所有的痛苦、迷茫、困惑都将成为过去。 需要

解决的问题只有一个，就是这三到五年中怎么活下来，解决

好三到五年的生存的基本问题。 如果从学生成为律师后，坚



持一定要用做律师赚来的钱养活自己，那么大部分人是无法

坚持下去，这也就是最近几年中国律师业的从业人数停滞不

前的原因所在。 就我国目前的律师现状而言，律师大都以个

人为单位为社会提供服务，执业律师个人就是一个事业单位

，同时律师又必须以盈利为目的，所以律师个人是一个带有

商业性质的个人事业单位。试想一下，一个企业或公司，没

有足够的投资可能产生效益吗？律师也是一样，必须有一个

先投资再收益的过程。 在此需要调整的首先是观念，做律师

必须先投资再收益，而不是先收益再投资，很多年轻律师无

法在这个行业立足，因为他们总是执着于先赚到钱再投资，

所以程序颠倒了，自然就不会有好的结果。 观念调整后余下

的才是能力问题，有没有投资能力。做律师需要家庭或个人

为自己的职业生涯进行再投资，按现有行业状况看，至少要

准备三年投资。首先是解决自己生存问题，其次才是交际成

本。对于家庭条件比较差的，则需要找一个既能实践又能获

得基本生活保障的工作，比较理想的就是选择律师事务所做

律师助理或公司法务。 在此有个怪现象，很多法学院的学生

大学毕业后，继续读研究生有愿意投资自己，但是一旦做了

律师似乎就只有一个目的——赚钱。导致越想赚钱，越赚不

到钱，最后只能黯然离开律师行业。 俗话说，一个棒槌在庙

里呆三年都会念经，无论在一个行业只要有耐心和毅力在里

面沉淀三到五年，行业中的技能、技巧、经验、门道自然就

会了然于心、无师自通，律师这个行业也是一样。如果有幸

遇上一位好老师，愿意全力栽培和成就你，那将会事半功倍

，很快就会领略到一名成功律师的风光。 做律师就是这么简
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